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    一个赛季的喧嚣后，申花重整旗鼓。球迷仍然关心，
淡出教练席的吴金贵在忙啥？身为绿地申花体育总监，
吴金贵手头的事情还真不少。联系时，他刚回上海正在
隔离。“两个月里我隔离了三次。”他半开玩笑地说。

    为啥要隔离三次？其实都和工作

有关。第一次，他随申花全队冬训后返
沪，因为疫情防控隔离两周。吴金贵感

叹，这个赛季球队做了充分的准备，俱
乐部对赛季前景很有信心，却不料受

困疫情，好事多磨。
“在组队上，吴晓晖董事长和周军

总经理花了许多精力，因为国足有世

界杯预选赛，这个赛季联赛赛程安排
得比较开，申花引进多名老队员，他们

有丰富的经验，对球队的帮助会很大。
像之前失球多，现在秦升回来担任中

场屏障；原来守门员只有李帅一名老
将，现在曾诚可以分担更多责任。今年

亚冠 2月 11日开赛，考虑到时间紧我

们冬训没去太远的地方而是选择海

南，当时觉得亚冠早打挺好，不用马上
一周双赛，球队可以全力以赴。”吴金

贵曾带领申花多次征战亚冠，熟悉日
韩澳等球队特点，受俱乐部重托，他特

地去澳大利亚考察申花本赛季的小组
对手珀斯光荣。这就有了第二次隔离。

没想身处澳洲，考察工作也受到

影响。因为疫情，3月 24日澳超宣布
停摆。“看了珀斯光荣和纽卡斯尔喷射

机等对手的两轮联赛，但后面两场，球
票都买好了，赛前一天才知道不踢

了。”吴金贵多少觉得有些突然，但身
在当地，他感受到疫情带给社会和体

育界的巨大影响。

    刚开始，当地居民都不戴口罩外

出，吴金贵戴了还引来异样目光。到了
3月，疫情继续发展，口罩却告急。“药

房里已经脱销，因为澳洲的口罩依赖
从美国进口。我也是请国内朋友寄过

来。”但更难调整的是生活方式，“澳洲
人热爱运动，习惯去酒吧、餐厅社交，

现在，这些事都不能做了。”吴金贵还
从朋友处听闻，为考驾照后者的朋友

找来老驾驶员陪同练车，结果因为违

反禁令被重罚 1625澳元。
至于足球界的影响，澳超停摆导

致多支球队停发薪水，申花对手珀斯
光荣更是陷入停运危机。“足球在澳大

利亚不是第一运动，不及赛马、橄榄

球、板球等市场好。像悉尼 FC与西悉
尼流浪者的同城德比，能有 3万人进

场观看，其他球队平时一场就六七千
人。”吴金贵解释，“澳洲球队是小成本

运营，若有球员薪水超出工资帽，超过
部分由足协负担。所以电视转播等收

入对俱乐部非常重要。”不过，既然是

考察对手，吴金贵给出的是客观评价，
“珀斯光荣是一支有实力的球队，主教

练波波维奇带队后，上赛季澳超常规
赛赢得第一名。”为此他千辛万苦带回

的考察报告，对申花打好亚冠有重要
意义。

    人在上海隔离，吴金贵惦记的，是还没有回来的队员。

身为绿地申花体育总监，吴金贵的工作重点之一是梯队的
建设和管理。受疫情影响，梯队还有小队员和教练滞留在湖

北及其他省市，他们是否安全，是最让人操心的事。
“我们梯队外省市的球员不少，他们就成了俱乐部的核

心保护对象。”吴金贵透露，疫情在武汉暴发后，经吴晓晖董
事长和周军总经理商定，即刻通知小队员“原地不动”。“我

们传达的这个决定很重要，因为 1月份在安徽蚌埠的全国

青少年足球邀请赛后，就有人感染病毒。还有 01年龄段梯
队的教练林强，我们一直与他在联系，因为武汉封城了，他

机票改了好几次仍出不来。”

那段时间，吴金贵忙着了解疫情防控要求，梯队教练则
通过微信给队员布置训练计划，“我们联系了华山医院的专

家。对每个队员都有跟踪。”
回到俱乐部，就完全安心了，这也是所有申花人的感

受。“康桥基地有严格的防控措施。实行每天轮流值班制度，

不准外人进入。”吴金贵解释，另一方面，疫情期间的管理，
也凸显绿地申花俱乐部的关爱，“市面缺少口罩等防

护和消毒用具，俱乐部安排给每名员工及家
属送去防疫贴心包。”

    从澳大利亚返沪后，吴金贵第

三次隔离。隔离期间，他听到一则
令人伤心的消息：自己曾在山东鲁

能合作的安蒂奇教练不幸病逝。他
的电话也因此不断响起，“刚刚还

在和几个朋友聊（安蒂奇）。”
“当时是我找的安蒂奇。”2013

赛季，上一年救火成功带队保级

后，吴金贵受邀出任鲁能俱乐部技
术总监，负责训练基地的建设，而

球队新帅最先并没有考虑塞尔维
亚教头，“我们找过库珀（前国际米

兰主帅），还有前里斯本竞技主教
练佩赛罗，安蒂奇有人讲他脾气

大。”后来谈下来，吴金贵发现塞尔
维亚教头更适合鲁能，“他对俱乐

部的建设也很关心，提供了很好的
建议。”

当时吴金贵忙着鲁能新基地
的建设，安蒂奇就跟他建议，俱乐

部要引进足坛新理念。“比如更衣
室要扩大，要建热水池、按摩池，这

样比赛结束球员可以更快进入恢

复理疗。要辟出谈话室，这样有助
于教练及时对队员心理安抚。我们

去皇马等欧洲著名俱乐部访问考
察，知道安蒂奇建议的这些，都是

非常领先的。”
合作过程中，吴金贵也发现安

蒂奇并未像传闻所言爱耍大牌，

“反而他很听得进别人的意见，我
们沟通起来非常顺畅。在训练和发

掘队员上他也很有一套，像杨程、
金敬道等。”

2018年吴金贵带领绿地申花
队在西班牙马贝拉冬训，安蒂奇还

特地过来看望。“他长年住在西班
牙，对老朋友也是很重感情的。”虽

然率领鲁能拿到 2013赛季中超亚
军，安蒂奇却遗憾未能留任。其实

后来替代他的教练，像巴西的库
卡，并没有给球队带来实质进步。

吴金贵说：“安蒂奇是真正有贡献、
值得铭记的外教。”
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■ 2019年 6月，吴金贵
出席上海市校园足球联
盟杯颁奖仪式


